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送训数据

     从10月9日开始我们按计划将教师教官队伍分成三批次进行两日送训，直至10月17日结束。东方绿舟150余名教师、教官几
乎全员出动，为黄浦区大同中学、比乐中学等15所学校，101个班级，3354名学生提供包括轻武器射击在内的十余们课程内容
和练习方法。经过三周的连续送训，教师教官们逐渐适应了送训模式，也得到了从学生到学校的多方好评。
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     送训进校给我的感觉一是，不适应，具体体现在时间短、频率高、节奏快的
教学环境中，身体上出现了明显的不适应，如：累、酸、痛。二是，思想上高度
紧张，面对着新的教学环境，担心课上不好会给营地丢人。在送训的一开始，我
也有一点紧张，虽说来营地工作11年了，但一直在校外工作，一下子变成室外工
作很不适应就怕工作做不好。更不要说我爱人了来到管理公司才2年的时间，还
记得刚进公司就因为上课考核，紧张到不敢说话差点没有通过考核，就这样的心
理素质怎么完成送训呢？三是，家庭得不到照顾，特别是家庭卫生方面，每次送
训回到家里感觉乱糟糟的。四是，碰上不好带的学生，我也会想办法和我爱人一
起克服。刚开始有点不适应很正常，要学会慢慢适应，调整好自己的身体状态，
利用好休息时间多喝热水、听听音乐放松一下、再想想上课后学生很有收获老师
很满意，是不是会感觉自己也很有成就感呢。调整好心态认真备课，我把我曾经
带学生出现的一些突发情况，编成小故事讲给我爱人听，让我爱人在思想上先放
松下来。在家里没事的时候，我俩会切磋一下各自送训的课程，有时会发生一些
争吵，我会说你这样背诵的方法来讲课肯定是不行的学生都要睡着的，她会说我
现在只能做到这样了，不像你带过那么多年学生，听到这里我自己冷静想了一下
是啊我怎么可以用我的标准来要求她呢。当年我第一次给学生上课时，我也是紧
张到说不出话，通过一年一年的锻炼才有现在的心理素质，也让我想起了一句
话，神枪手都是靠子弹喂出来的，那一名优秀的教师肯定是靠学生练出来的。通
过这样的分享后，我俩在思想上放松了下来，也知道了该怎么做才能迎接后面的
送训工作了。两个人都在外面带学生，家里的卫生自然不堪入目，所以我俩有一
个约定，就是两个人都休息的时候进行卫生大扫除，一个在家一个在外送训，那
家里的卫生就有在家里的人负责。对我爱人而言真的是带训经验不足，对于不同
的学生没有什么好方法。关于带训经验和带学生方法，成了我俩之间的最多话题
了，每当我给她分享时他都听得那么认真，看到她用崇拜的眼神看着我，我在想
这不就是男神的标准吗？每次出发前的一个眼神，代表着，担心、鼓励、加油、
牵挂、你能行。开训前的一条信息，代表着，我准备好了我俩一起加油。训练结
束后的一个视频，聊聊上课的那点事，不时有抱怨不时有笑声，她看我晒黑了
吗？我关心她累吗？一天的送训结束了愿明天的送训更加顺利圆满。两天的送训
结束后，我们期待早点见面，看看对方的状态怎么样，吃点什么犒劳一下。其实
最大的开心，就是把知识和技能传递给了学生，看到同学们学会一个技能后的喜
悦，班主任老师对我工作的认可，这就值了。当然这是我们做教师教官该做的事
情，这也是我们校外教育的初心更是我们营地的使命，把最好的校外课程送进学
校，让同学们去体验和感悟。

     9月24日第一次送训住宿，匆忙收拾
好行李箱，钱老师送我去地铁站，笑谈
“媳妇如今过上了空姐的日子”。儿子也
撒娇“妈妈陪我吃个晚饭再走吧？”我答
到：“不行，妈妈要去给学生上课。”
“那就让校长换个老师去给学生上课。”
最终答应儿子送训回来陪他去吃饭，孩子
脸上才露出了笑容。下午酒店入住，考察
步行去学校的最佳方案，商讨第二天上课
的具体事宜，晚饭过后，孩子又发来微信
“妈妈，我想看电视，爸爸不让”，临睡
前孩子的微信又来了“妈妈，你早点回来
啊，晚安，祝你好梦！”一会钱爸爸的微
信 又 来 了 “ 孩 子 明 天 穿 什 么 ， 校 服 在
哪？”妈妈、妻子的角色缺失的时候更能
体现出重要性！我们夫妻俩自己带孩子，
孩子每天放学自己乘公交车回家，习惯了
上公交车给我打个电话，到家了再给我打
个电话，下午下课后拿起手机，看到7个孩
子的未接电话。26号送训结束，钱老师早
早的就电话说晚上来接我，更让我觉得感
动的是，平日里十分“铁公鸡”的孩子竟
然出钱请我吃饭。如今已经历了4次外出送
训，孩子也习惯了妈妈不在家的日子，钱
爸爸也适应了每天晚上给孩子找衣服，早
上给孩子做早饭的日子，各自都在不同的
轨迹上成长。小别后的温馨，让我们的小
家更有温度。

何锐钱建家庭

刘洋陈莹利家庭

     有时候很庆幸我们是在同一个单位，在共同熟
知的领域工作，反而更能了解和理解彼此的工作状
态，“送训进校”对于教师教官来说是一件责任与
压力更重大的事，作为家人我会心疼他的辛苦，作
为战友我能体谅他工作中的付出。家庭是小家庭，
营地是大家庭，不论于小还是于大，我们是家人亦
是战友，他在一线从事教学工作，我就在后方做好
后勤保障，我们会共同守护我们的小家庭，也会为
我们的大家庭贡献我们的力量。

送训队伍中的“小家庭”

张宏赵叶家庭
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     东方绿舟的每位送训人员，都为送训工
作倾注了大量的心血。在送训大家庭中，还
有不少双职工家庭，在此时放下小家，分头
奔赴不同的工作岗位。但是他们不仅没有怨
言，还积极与我们分享了他们在送训中所发
生的故事。
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营地副主任吉峰与上海市向明中学送训组

上海市卢湾高级中学送训组

市南中学送训组

市十中学送训组

比乐中学送训组

向明中学（浦江校区）送训组

上海理工大学附属储能中学送训组

大同中学送训组

格致中学送训组

上海市五爱高级中学送训组

敬业中学送训组

格致中学（奉贤校区）送训组

送
训
集
锦

东
方
绿
舟



     研学实践教学部林卉露教师表示，开学季送训上门，小班化上课，教师教官通力合作，这是上海市青少年校外活动营
地--东方绿舟应对疫情期间国防教育工作的创新求变。经历了半年的蛰伏酝酿期，东方绿舟变“被动等”为“主动送”，结
合学校情况将队列训练、占地扎营、拳术训练、无线电测向、战地救护等精品国防教育课程送进课堂，搬到操场。寓道德
建设于活动之中，融教学理念在实践之间，一直是东方绿舟国防教育不变的初心。在走进学校期间，教师教官让教学
“活”了起来，让学生“动”了起来，更让学生“学”了起来。即使秋雨绵绵，连日降温，学子们也无惧风雨，刻苦训
练，成为了最美的迷彩风景线。汲取国防知识，练就军事技能，坚定理想信念，希望青年学子在青春路上继续乘风破浪。
     研学实践教学部许昊宇教师表示，金风送爽，凉露惊秋。随着学生铿锵的誓言和响亮的口号，“送训进校”高中国防素
质教育活动来到了黄浦区。在疫情防控常态化下，加之正值夏末秋初，天气晴雨变化不定，送训组做好、做足了准备工
作，并且制定了晴雨两套方案。在本次军训活动中，我们看到了学生坚韧不拔的毅力、不畏困苦的勇气、敢想敢拼的赤子
之心等优秀的意志和品质；看到了互帮互助、打气鼓励和大声欢呼的动人情景；看到了祖国的接班人该有的青春洋溢和朝
气蓬勃。“送训进校”是短暂的，但对学生的影响是长久的，希望学生们能在人生路途中不时的回忆此刻的自己，勇往直
前，铸就辉煌！
      国防教育教学部薛间教官表示，经历了几周的送训进校，作为一名教官。第一点感受，就是教学的难度。我们送训进
校，学生在自己学校的状态和进入东方绿舟的状态完全不同。需要我们教官言传身教，将学生带入到军训的氛围中。这一
点主要就是靠个人的方式方法，对待不同的学生采取不一样的方法。尤其高一的学生，没有过军训基础。一方面严格要
求，另一方面还要和学生玩到一起，方便队列动作的教学。第二点感受，就是我们教官们不怕苦不怕累的精神。一方面来
回奔波，另一方面成天的队列课程，可以说每个教官的身心都很疲惫，但是没有一个人说苦说累，全都坚持在一线带队。
为绿舟打好一仗。
     国防教育教学部陈震教官表示，2020年由于一场突如其来的疫情，让国防教育工作一度处于停训的状态。但我们时刻
在为国防教育工作的开展在积极的准备，在停训期间营地及部门组织教官教师培训，以理论课程丰富我们的知识储备，实
践课程增强我们的业务能力。在接到“送训进校”的任务后，就一直在准备，之前也没有接触过此类的任务，还是有些惶
恐的，怕因为自身能力的不足影响学生对国防教育的兴趣。部门针对“送训进校”开发了一系列的课程，在前期的准备
中，我主动向有经验的同志请教，学习他们的带队教学方法，做到胸有成竹。现在“送训进校”工作已经顺利开展了俩个
星期，每当看到孩子们脸上洋溢的笑容就觉得在辛苦也是值得的。
     国防教育教学部李雪朋教官表示，已经送训到校几周了，每次训练的时候，我都感觉自己的使命的光荣与意义重大，从
学生站立不标准到挺拔的军姿，从队伍队形斜歪到整齐有序，从动作的杂乱到整齐划一，虽然只有短短的两天，我们的工
作让学生多多少少感受到了军人的作风，培养了学生吃苦耐劳和克服困难的意识。每次的训练的休息的时候和同学们讲述
一些轻兵器的常识，学生们也听的津津有味，让我更加体会到训练和普及军事文化的重要意义。每个班级课程结束的时候
让个班的班长或者体委来指挥学生走队列，简短的培养的班级干部，能让我们的军事训练有延续的组织者，能让班级更好
的运用队列条令管理。虽然时间短，但是我们留下的却有许多。整理行囊，再次出发让国防教育在学校开花。
      国防教育教学部王玉祥教官表示，送训首先要调整好状态，根据学校及参训学生基本情况，在教官组长的带头下制定了
适合于该校学生的课程及带队方式，并在实施过程中，不断发现，时刻改进，可见效果明显。学校理念及文化特点较为突
出，所以过程中还是时刻注意学生行为及心理，同时及时作出合适正确的引导。其次，就个人而言，在下步军训工作中，
加强队列训练实效及质量，还需要不断创新进校军训方式，不能总是依靠原先内容，停滞不前，自己也会开动脑筋，不断
思考，在这方面下步会有新颖的体现。最后，个人认为落实好军训工作，首先是用心，其次是耐心，还有是细心，最后是
齐心。完成任务，并不难，最终是“普通”的完成，还是“成功”的完成，就差两个字，直接能体现是否全身心投入工作
中，就像人生，拥有精彩的人生，不要抱怨任何的事物，去不停的寻找自己所谓的借口，成功，需要无数次经验的积累及
自己的努力拼搏！喉咙沙哑，不代表停止不前，我将克服困难，勇往直前！
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